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Animales pequeños son los más 
afectados por la sequía 

EL FUTURO DE LA HUMANIDAD DEPENDE DE BUENAS PRÁCTICAS MEDIOAMBIENTALES 

Desde el SAG y la seremi de 
Medio Ambiente advierten que 
la escasez hídrica amenaza 
la subsistencia de la fauna 
nativa, siendo los anfibios, 
reptiles y roedores los que 
presentan mayor riesgo, al 
no poder éstos desplazarse 
a otros lugares, como sí lo 
pueden hacer las aves y los 
grandes mamíferos. 

La sequía en la región ha provocado 
estragos en actividades productivas 
como la agricultura y la ganadería, pero 
pocas veces se habla de las afectaciones 
al entorno ambiental, lo que a la larga, 
traerá consecuencias en la supervivencia 
del ser humano. 

En la edición del 30 de septiembre del 
presente año, Diario El Ovallino denunció 
las afectaciones que la escasez hídrica 
ha generado en la flora nativa de la 
región, y ahora es turno de comentar 
el drama que vive la fauna. 

Autoridades expertas en el tema ex-
plicaron que el daño a los animales 
silvestres se genera a través de una 
cadena de afectaciones, y así lo comenzó 
explicando el encargado regional de 
Recursos Naturales del SAG, Raúl Torres. 

“La sequía afecta negativamente a la 
fauna silvestre. El primer efecto es en el 
suelo, que al no acumular agua no puede 
generar flora, al no haber vegetación 
se ven afectados primeramente los 
insectos y animales herbívoros, ahí se 
produce un efecto en cadena hacia los 
depredadores y carroñeros que tienen 
menos presas para alimentarse. Al no 
haber agua no hay alimento”, apuntó 
el experto. 

Palabras similares tuvo Roberto 
Villablanca, profesional de Recursos 
Naturales y Biodiversidad de la seremi del 
Medio Ambiente, quien puntualizó que 
“la sequía afecta en diferente medida a 
la fauna nativa. A modo de ejemplo, en 
el caso de los herbívoros, la escasez de 
forraje (alimento) por menor cobertura 
vegetacional, debido a la disminución 
de las precipitaciones, puede ocasionar 
mermas importantes en las poblaciones 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle (pérdida de individuos por aumento de 

la mortalidad, disminución en la natali-
dad, etc.). En el caso de los carnívoros 
y carroñeros, les afecta al disminuir la 
cantidad de presas en áreas naturales 
impactadas por la sequía, estos se 
ven obligados a desplazarse a zonas 
con mayor presencia de alimento, por 
ejemplo, cerca de centros poblados 
donde exista ganado. Por otra parte, 
las especies que habitan ecosistemas 
acuáticos continentales (ríos, lagunas, 
estuarios, etc.), al disminuir el agua 
disponible, se reduce proporcional-
mente el hábitat de aves acuáticas, 
peces, anfibios e invertebrados, entre 
otros efectos.”

Dicho esto, ambos profesionales 
coinciden en que los animales más 
afectados serían los de menor tama-
ño, como anfibios, reptiles y roedores 
nativos, quienes no tienen la capacidad 
para migrar a otros lugares con mayor 
cantidad de agua y alimento, como sí 
lo pueden hacer las aves y los grandes 
mamíferos.

“Esta situación afecta a especies que 
habían en habitas muy específicos, como 
por ejemplo los anfibios que viven en 
posas de agua, si esas posas desparecen 
por la sequía, también desaparecen 
estas especies de animales. También 
hay efectos en los roedores silvestres, 
porque tienen poca capacidad de des-
plazarse para buscar otros alimentos, 
aunque también hay que decir que los 
depredadores más grandes también se 
ven afectados, porque deben despla-
zarse en más grandes distancias para 
encontrar alimentos, y así es como 
bajan a sectores en donde están las 
personas”, indicó Raúl Torres. 

“La sequía obliga a muchas especies a 
desplazarse hacia lugares con mejores 
condiciones para su desarrollo (por 
ejemplo, las aves y varias especies de 
mamíferos), pero otras, de más baja 
movilidad (anfibios, pequeños roedores, 
reptiles), no tienen muchas alternativas 
de buscar nuevos hábitats. Si la sequía 
es prolongada, los efectos pueden ser 
más dramáticos y pueden generarse 
extinciones locales de las poblaciones 
de varias especies”, señaló por su parte 
Roberto Villablanca. 

AMENAZA POR PARTE 
DEL SER HUMANO 

Así como la sequía, existen otros 
hechos que también generan un daño 
y una merma en la población de la 
fauna silvestre. La mayoría de estas 
situaciones son provocadas por el ser 
humano. 

Así lo sostuvo Roberto Villablanca, 
quien declaró que “son diversos los 
factores que pueden provocar la dis-
minución de las poblaciones animales, 
aparte de la sequía, siendo varias de ellas 
asociadas al ser humano. La pérdida de 
sus hábitat por el cambio de uso de suelo 
para el desarrollo urbano, industrial y la 
agricultura, la disposición inadecuada 
de residuos líquidos y sólidos, la caza 
ilegal, la sobrepesca, la presencia de 
especies exóticas invasoras que compi-
ten con las especies nativas, el cambio 
climático, los incendios forestales, 
entre otras, pueden ocasionar graves 
consecuencias en la supervivencia de 
los individuos, alteraciones de las tra-
mas tróficas, cambios en los tamaños 
poblacionales, entre otros efectos”.

Así también lo afirma Raúl Torres, “la 
fauna se ve afectada por un cumulo 
de cosas, está la sequía, pero también 
está la amenaza de distintos proyectos 
inmobiliarios y de otro tipo, que en el 
fondo le van quitando espacios a la 
vida silvestres para poder permanecer”. 

LLAMADO A LA CONCIENCIA  
El seremi de Medio Ambiente, Leonardo 

Gros, fue enfático en declarar que la 
propia supervivencia del ser humano 
depende de que también sobreviva 
la flora y fauna nativa, “el futuro de la 
humanidad depende de los compromisos 
y cambios conductuales que aplique-
mos hoy, por eso es indispensable que 
colaboremos entre todos y todas, los 
particulares, las distintas industrias, 
el mundo público y privado. Esto lo 
podemos lograr, incorporando buenas 
prácticas medioambientales y mante-
niendo una preocupación permanente 
por los impactos negativos de nuestras 
actividades”, sostuvo. 

Con palabras similares quiso concluir 
Raúl Torres del SAG, enfatizando en 
la importancia de no alterar la vida de 
los animales, “el primer llamado es a 
no intervenir en donde haya fauna, 
y en caso de encontrarse con fauna 
silvestre, tratar de no interferir y no 
alterarla, no hay que acercarse para 
no alterar las condiciones en que ellos 
viven, las cuales ya son complicadas 
por el tema de la sequía”. 

“LA SEQUÍA AFECTA 
NEGATIVAMENTE A LA 
FAUNA SILVESTRE. EL 
PRIMER EFECTO ES EN 
EL SUELO, QUE AL NO 
ACUMULAR AGUA NO PUEDE 
GENERAR FLORA, AL NO 
HABER VEGETACIÓN SE VEN 
AFECTADOS LOS INSECTOS 
Y ANIMALES HERBÍVOROS, 
AHÍ SE PRODUCE UN 
EFECTO EN CADENA HACIA 
LOS DEPREDADORES Y 
CARROÑEROS”
RAÚL TORRES
ENCARGADO REGIONAL DE RECURSOS NA-
TURALES DEL SAG

Anfibios, reptiles y pequeños roedores serían los más afectados por la sequía, al no poder 
desplazarse a otros lugares. 

EL OVALLINO
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Robo a escuela de Recoleta alerta 
sobre la inseguridad en el sector 

HECHO PROVOCA UN DAÑO EN EL DESARROLLO DE LOS ESTUDIANTES 

El fin de semana un grupo de antisociales ingresaron a la 
escuela Juan Pablo Artigues de la localidad, robando diferentes 
artefactos como notebooks, tablets, y consolas de audio, entre 
otros. Este hecho preocupa a la comunidad, ya que, aseguran,  
ha aumentado este tipo de delitos en el sector. 

Un grupo de antisociales ingresaron 
a la Escuela Juan Pablo Artigues 
de Recoleta, para robar diversas 
especies del lugar, hecho que ocu-
rrió en la noche del sábado 30 de 
septiembre y que fue alertado por 
vecinos del sector. 

“Recibí un llamado la noche del 
sábado, alertándome que vecinos 
habrían identificado la presencia de 
personas al interior de la escuela, 
motivo por el cual tomé contacto 
con personas de nuestro equipo, 
también con vecinos y funcionarios 
que viven en la localidad y de este 
modo corroborar esta alerta. Al llegar 
al lugar, los hechos ya estaban con-
sumados y Carabineros ya se había 
hecho presente en nuestra escuela”, 
comenzó informando el director del 
establecimiento, Patricio Molina. 

Dentro de las especies sustraídas 
se encuentran elementos tecno-
lógicos como tablets, notebooks, 
consolas de audio, micrófonos y 
parlantes, a lo que se suma un ta-
ladro y algunos otros materiales 
que se encontraban al interior de 
containers, como materiales de 
aseo y elementos utilizados en las 
clases de educación física. 

Los delincuentes también acce-
dieron a las oficinas del colegio, 
rompiendo las protecciones externas, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La instalación de cámaras de televigilancia es considerada como una medida que podría ayudar a controlar la ocurrencia de delitos. EL OVALLINO

para robar dinero en efectivo que la 
comunidad educativa había reunido 
en algunas actividades internas del 
establecimiento.

Patricio Molina comenta que “el 
daño mayor se lo hacen a los es-
tudiantes y a la educación pública, 
ya que en un par de horas desvali-
jan y hacen destrozos, afectando 
el proceso educativo de nuestras 
alumnas y alumnos”.

En la misma línea declaró la jefa 
del Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle, Miriam Vega, 
“robar un establecimiento educa-
cional genera un tremendo daño al 
sustraer elementos que permiten 
fortalecer los procesos educativos, 
lo que va en directo desmedro hacia 
nuestros estudiantes. Por ello, re-
pudiamos enérgicamente este tipo 
de hechos y esperamos pronto se 
pueda dar con los responsables”, 
declaró la jefa DEM, agregando que 

“diariamente trabajamos por brindar 
educación de calidad en todos los 
establecimientos educacionales bajo 
nuestra administración, por lo que 
brindaremos los apoyos necesarios 
a la comunidad educativa afectada”.

INSEGURIDAD EN EL PUEBLO
Este robo a la escuela genera 

preocupación en los vecinos de 
Recoleta, ya que se han registrado 
hechos similares durante el último, 
como por ejemplo, un robo en la 
sede social del pueblo. 

“Se está poniendo riesgosa la 
situación, porque en menos de dos 
meses hemos tenido varios robos, 
hace unos días robaron con armas 
a una contratista, eso no se veía 
antes en Recoleta; también se ha-
bían metido a robar a nuestra sede 
social y a algunas casas, y a todo 
eso se suma ahora la escuela, son 

muchos robos para tan poco tiempo. 
Antiguamente se podía ver algún 
robo, pero no con tanta frecuencia, 
trataban de forzar alguna puerta, 
pero no se concretaba, en cambio 
ahora ya llevamos varios casos”, 
indicó el presidente de la Junta 
de Vecinos de Estación Recoleta, 
Cristian Ogalde. 

Como ha explicado en otras oca-
siones, el dirigente vecinal cree que 
las características de la localidad 
han facilitado el accionar y la huida 
de los delincuentes, “estos robos se 
provocan por la facilidad que tiene la 
delincuencia en el pueblo. Estamos 
a orillas de la carretera, entonces los 
delincuentes pueden venir a robar 
y escapan rápido, nadie los para 
hasta el peaje, entonces tienen vía 
libre. Estamos relativamente cerca 
de Ovalle, pero Carabineros también 
demora en llegar”, sostuvo. 

En este contexto, Ogalde ma-
nifiesta la importancia de que el 
proyecto de cámaras de seguridad 
comprometido para el pueblo pue-
da instalarse prontamente, “sería 
bueno tener las cámaras, quizás 
no pare directamente los robos, 
pero podremos tener seguridad de 
que habrán grabaciones, con las 
cuales podremos tener evidencia 
y aprender a protegernos de la 
delincuencia”, apuntó. 

“SE ESTÁ PONIENDO 
RIESGOSA LA SITUACIÓN, 
PORQUE EN MENOS DE 
DOS MESES HEMOS TENIDO 
VARIOS ROBOS, HACE UNOS 
DÍAS ROBARON CON ARMAS 
A UNA CONTRATISTA, ESO 
NO SE VEÍA ANTES EN 
RECOLETA; TAMBIÉN SE 
HABÍAN METIDO A ROBAR 
A NUESTRA SEDE SOCIAL 
Y A ALGUNAS CASAS, Y A 
TODO ESO SE SUMA AHORA 
LA ESCUELA, SON MUCHOS 
ROBOS PARA TAN POCO 
TIEMPO”
CRISTIAN OGALDE 
JUNTA DE VECINOS DE ESTACIÓN RECOLETA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

REMATE
El 1° Jdo. De Letras de Ovalle, ubicado en Antonio Tirado N°140, Ovalle, rematará mediante 
plataforma zoom el 23 de octubre de 2023 a las 12:00 hrs. el Departamento número I-203, 
segundo Piso, del Edi�cio I, Etapa Uno, y el Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el 
estacionamiento Nº66, Etapa I, ambos del “Condominio Ciudad del Encanto I y II”, con acceso 
común por calle Elsa Omón Alfaro Nº845 y Elsa Ramírez Nº1035, ciudad de Ovalle. Título de 
dominio inscrito a fojas 3067 vuelta N°3196 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Ovalle, año 2018. Rol de Avalúo 548-135, Ovalle. Mínimo para la subasta $35.691.754, 
los interesados en participar deberán tener clave única del estado para la eventual suscripción de 
la correspondiente acta de remate y constituir garantía su�ciente por el 10% del mínimo de la 
subasta, esto es $3.569.175.- a través de cupón de pago en Banco del Estado, depósito judicial en 
la cuenta corriente del Tribunal u otro medio habilitado por el Poder Judicial, siendo cada postor 
responsable de veri�car que se efectúe oportuna y correctamente la consignación. Para lo 
anterior, se debe ingresar a través de la o�cina judicial virtual a más tardar las 12:00 hrs, del día 
hábil anterior de la subasta, no considerándose como día hábil el sábado, comprobante legible de 
haber rendido garantía, su individualización, rol de la causa, correo electrónico y N° de teléfono 
para el caso que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Además se 
hace presente a los interesados en participar en el remate decretado en autos, que deberán 
informar al correo electrónico jlovalle1_remates@pjud.cl, los datos acerca del depósito de la 
garantía para participar en la subasta. Demás condiciones autos “SCOTIABANK CHILE con 
MUNDACA”, Rol C-309-2023, del tribunal citado. Constanza Alejandra Jerez Mundaca. 29-09-2023. 

Vecinos de villa El Mirador Departamentos 
abrieron su nuevo recinto comunitario

CON SALÓN MULTIUSO, BAÑOS Y OTROS ESPACIOS 

Vecinos de El Mirador Departamentos celebraron la inauguración de su nueva sede social. 
CEDIDA

La sede social tuvo una 
inversión que superó los 
160 millones de pesos y fue 
financiada por el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo y el 
municipio de Ovalle, a través 
del programa DS27. Ahora los 
vecinos podrán realizar sus 
actividades sin problemas, 
en un espacio que supera los 
110 metros cuadrados.  

Contentos estás los vecinos de la 
villa El Mirador Departamentos, ya 
que gracias al financiamiento del 
ministerio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu) en conjunto con el municipio 
de Ovalle, abrieron las puertas de su 
nueva sede social. 

El recinto comunitario cuenta con 
más de 110 metros cuadrados y una 
inversión de 160 millones de pesos 
provenientes del programa DS27, en 

el cual el Minvu entregó el 90% del 
costo de la obra (4.000 UF) y el 10% 
(445 UF) restante fue proporcionado 
por la administración municipal local.  

El espacio vecinal posee un salón 
multiuso, baño universal, un área de 
oficina, una bodega con materialidad 
de alta calidad, con un diseño que 
permitirá el desarrollo de actividades 
recreativas, vecinales y culturales. 

En este sentido, la presiden-
ta de la junta de vecinos Mirador 
Departamentos, Marilyn Cortés Araya, 
sostuvo que es “una felicidad enorme, 
porque durante años luchamos por 
la renovación de nuestra sede social, 
porque la anterior era de madera y no 
estaba en óptimas condiciones. Ahora 
va a mejorar mucho nuestra calidad de 
vida, porque es un espacio a acorde 
a nuestras necesidades, sobre todo 
para los adultos mayores del sector y 
en general para los vecinos y vecinas 
que quieran ocuparlo, porque es un 
lugar para todos”.  

Al respecto, el alcalde Jonathan 
Acuña Rojas indicó que “se cierra un 
ciclo importante para la junta de veci-
nos Mirador Departamentos, referente 
a la lucha que significó concretar la 
sede comunitaria, después de una 
serie de problemas administrativos, 

que, lamentablemente, retrasaron 
este proyecto, pero lo importante es 
que los vecinos ya cuentan con su 
espacio para realizar actividades, que 
antes y debido a la condiciones de su 
anterior recinto, no se podían realizar. 
Ahora estamos trabajando en nuevos 
proyectos, como es la renovación de 
su multicancha, porque creemos que 
necesita una intervención importante”. 

En tanto, el director regional de 
Serviu, Ángelo Montaño afirmó que 
una de las labores que debe desarrollar 
el ministerio de Vivienda y Urbanismo 
es “apoyar a las juntas de vecinos 
para poder fortalecer el tejido social, 
recuperar los espacios públicos y es-
tamos muy contentos que podamos 
aportar en este financiamiento para 
poder construir y renovar esta sede 
vecinal, que será de gran beneficio 
para las familias del sector”.

Ovalle

“DURANTE AÑOS LUCHAMOS 
POR LA RENOVACIÓN DE 
NUESTRA SEDE SOCIAL, 
PORQUE LA ANTERIOR ERA 
DE MADERA Y NO ESTABA 
EN ÓPTIMAS CONDICIONES. 
AHORA VA A MEJORAR 
MUCHO NUESTRA CALIDAD 
DE VIDA, PORQUE ES UN 
ESPACIO A ACORDE A 
NUESTRAS NECESIDADES”
MARILYN CORTÉS ARAYA
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VECINOS 
MIRADOR DEPARTAMENTOS
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Ovallinos solicitan hora a Cesfam de 
manera online gracias a TeleSalud

PIONEROS EN LA ZONA NORTE

La plataforma evita que las personas deban trasladarse 
innecesariamente al establecimiento. A la fecha, alrededor de 
6 mil solicitudes han sido canalizadas y respondidas mediante 
esta herramienta. 

Tener que pedir hora para una atención 
hoy ha comenzado a ser más simple 
que nunca gracias a la tecnología. Y 
es que, en Ovalle, el Cesfam Jorge 
Jordán ha comenzado a implementar 
TeleSalud, una pionera estrategia 
que permite que las y los usuarios 
puedan realizar sus solicitudes de 
manera online, sin salir de sus hoga-
res o desde cualquier lugar en que se 
encuentren, ahorrando tiempo, dinero 
y evitando generar largas filas desde 
muy temprano en las mañanas en los 
centros de salud. 

“Estamos felices de que este pro-
yecto se haya realizado aquí. Esto 
nos ha beneficiado en tiempo y en 
seguridad porque ahora podemos 
tomar el teléfono y pedir la hora, sin 
tener que trasladarnos, como muchos 
adultos lo hacían a las 6:00 de la 
mañana para pedir su hora”, expresó 
muy contenta Jessica Jofré, vecina 
de Ovalle y presidenta del Consejo 
Consultivo del Cesfam Jorge Jordán.

Al respecto, Carolina Burgos, directora 
del centro de salud familiar ovallino, 
explicó que “desde la comodidad de 
su casa, nuestros usuarios pueden 
pedir horas y resolver algunos temas 
de salud, lo que es un ahorro de dinero. 
Se evitan la espera en el Cesfam y 
les es mucho más cómodo. Nosotros 
hemos sido el primer centro de la 
zona norte del país en implementar 
TeleSalud y ahora, estamos ayudando 
a formar a otros establecimientos que 
la implementarán”.

Esta nueva herramienta busca mejorar 
los procesos de atención en salud de 
la comunidad y permite discriminar 
qué necesidades pueden resolverse 
de manera remota y priorizar aquellas 
que requieran tener una respuesta con 
mayor rapidez. 

“La estrategia TeleSalud lo que busca 
es tratar de evitar que las personas 
tengan que venir innecesariamente al 
centro de salud a solicitar una con-
sulta por parte de los profesionales. 
Eso permite también que se haga una 
priorización de la demanda de los pa-
cientes. Se escogió este Cesfam para 
implementar la estrategia por varios 
motivos: se buscaba descentralizar la 
instalación de los pilotos de salud, la 
población del sector respondía muy 
bien al modelo y porque tenemos un 
gran equipo en este centro, muy com-
prometido y motivado, que permitió 
asegurar su óptimo desarrollo”, sostuvo 
el doctor Rafael Alaniz, subdirector 
de Atención Primaria del Servicio de 
Salud Coquimbo. 

Asimismo, el doctor Alaniz destacó 

que esta “de aquí al finalizar el año, 
deberíamos llegar a 17 establecimien-
tos en la región y a esta altura del 
año, ya tenemos alrededor de 6.000 
solicitudes de atención que han sido 
canalizadas a través de la plataforma 
y respuestas por el equipo de salud 
del Cesfam”.

Hace algunos días atrás, el Centro 
de Salud Familia de Canela, piloto de 
la reforma de Universalización de la 
APS a nivel nacional, se transformó 
en el segundo establecimiento de la 
región en implementar TeleSalud, 
iniciando su marcha blanca a fines del 
mes de septiembre. En los próximos 
días, los Cesfam Fray Jorge y Marcos 
Macuada de Ovalle, San Juan de 
Coquimbo y Emilio Schaffhauser de 
La Serena, también se sumarán a la 
implementación. 

Para hacer realidad esta iniciativa en 
la Provincia de Limarí, el equipo del 
Cesfam Jorge Jordán se embarcó en 
el desafío de capacitarse a través de 
un curso dictado por la Organización 
Panamericana de Salud y trabajó en la 
habilitación del espacio físico dentro 
del recinto, adquiriendo equipamien-
to para estos fines, y también en la 

construcción de un protocolo que 
definiera roles y funciones de cada 
integrante, así como los plazos dentro 
de los cuales se debe dar respuesta 
a las solicitudes.

Ángela Neira, jefa del Departamento 
de Salud Municipal de Ovalle, des-
tacó que esta implementación “ha 
sido muy valorada por la comunidad 
y por el equipo de salud, que es muy 
comprometido. Esto ha permitido 
disminuir las filas que se hacen a 
primera hora de la mañana para que 
los usuarios puedan solicitar sus 
horas porque esta plataforma está 
activa las 24 horas del día y los 7 
días de la semana, lo que permite 
que las personas puedan subir su 
requerimiento de atención después 
de su jornada laboral”.

En tanto, Jonathan Acuña, alcalde de 
la comuna de Ovalle, expresó sentirse 
“muy contento de ser pioneros dentro 
de la Región de Coquimbo. Habíamos 
empezado con una especie de marcha 
blanca hace algunos meses atrás y 
ahora ya estamos en completo fun-
cionamiento. Estamos acercando la 
atención a los diferentes sectores y 
beneficiando principalmente a adultos 

mayores. Este tipo de iniciativas nos 
hace replantearnos la forma en cómo 
entregamos los servicios a cada uno 
de los usuarios”. 

PERO, ¿CÓMO FUNCIONA 
TELESALUD? 

¡Muy simple! Las y los usuarios de 
los establecimientos que cuenten con 
esta estrategia, sólo deben ingresar 
a telesalud.gob.cl, completar un for-
mulario, incluir sus datos de contacto, 
guardar el código de seguimiento y 
revisar el estado de su solicitud en la 
misma página. Allí, el equipo de salud 
le informará los pasos a seguir para 
concretar su cita o petición.

Como un gran 
avance es 
considerado 
la implemen-
tación de este 
sistema por 
los usuarios 
del centro de 
salud ovallino. 
CEDIDA

“LA ESTRATEGIA 
TELESALUD LO QUE BUSCA 
ES TRATAR DE EVITAR QUE 
LAS PERSONAS TENGAN 
VENIR INNECESARIAMENTE 
AL CENTRO DE SALUD A 
SOLICITAR UNA CONSULTA 
POR PARTE DE LOS 
PROFESIONALES”
RAFAEL ALANIZ
SUBDIRECTOR DE ATENCIÓN PRIMARIA DEL 
SERVICIO DE SALUD COQUIMBO
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EN CAUSA ROL Nº C-1054-2017, CARATULADA “COMUNIDAD AGRÍCOLA DE MONTE PATRIA 
CON ARANCIBIA”, ANTE EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE,SE NOTIFICA 
SENTENCIA DEFINITIVA DE FECHA 24 DE AGOSTO DEL AÑO 2023, QUE EN SU PARTE 
RESOLUTIVA SEÑALA: 
“I.- Que SE ACOGE parcialmente la demanda interpuesta a fojas 1 y siguientes por don PABLO 
RODRIGO BARRANTE DIAZ, abogado, en representación de la COMUNIDAD AGRICOLA DE 
MONTE PATRIA, en contra de los demandados don ANTONIO AROS GALLEGUILLOS, don 
ALEJANDRO ARRIAGADA ARAYA, Doña MARIA DEL R. ARANCIBIA CASANGA; Don CASIMIRO 
CASANGA ARANCIBIA; Doña LUZMIRA GOMEZ; Don JOSE GALLARDO ARANCIBIA ; Don LUIS 
A. GALLARDO LARA; Don JOSE V. GOMEZ JIMENEZ; Don JUAN MIGUEL GOMEZ JIMENEZ; 
Doña HILDA GOMEZ JIMENEZ; Doña MARÍA GOMEZ JIMENEZ; Don JOSE JOFRE; Doña 
MARGARITA JIMENEZ CONTRERAS; Don SEGISMUNDO CORTES ARANCIBIA; Doña AURORA 
JOFRE DE JOFRE; Doña ROSARIO LEIVA DE ROJAS; Don BLAS ARAYA MARÍN; Don CIPRIANO 
MARIN ARAYA; Doña MARCELA MARIN; Doña ZUNILDA MARIN VIUDA DE VERGARA; Don 
ANTONIO PALTA CORTES; Doña ELVIRA PASTEN SEGURA; Don JUSTO PASTEN SEGURA; Don 
ROSARIO ROJO DE TAPIA, Doña ROSA A. ROJO DÍAZ; Don MANUEL SEGURA SEGURA; Don 
LORENZO TAPIA BARRERA; Don JOSE MIGUEL TORRES; Don JOSE ANDRES TORRES; Doña 
MARIA TORRES; Don JUAN TORRES TORRES; Doña MERCEDES URQUIETA; Don JOSE 
CAMILO VELASQUEZ PARRA; Don JUAN VILLAFAÑA NAVARRO; Don CIPRIANO VELIZ 
GALLARDO; Don ALFREDO VILLAFAÑA NAVARRO; Don PEDRO CAMILO VELASQUEZ PARRA; 
Doña CLOTILDE YAYUYAU CARVAJAL; Don LUIS A. VELASQUEZ PARRA; Doña MARIA VELAS-
QUEZ PARRA; Don JOSE A. MUÑOZ GOMEZ; Doña MELANIA JOFRE DE CORTES; Don JUAN 
ARRIAGADA ARAYA; Don MANUEL CORTES ARANCIBIA; Doña ROSA GAHONA NAVARRO; 
Doña MARIA CARRASCO; Doña DINA ROSA MUÑOZ SALAS; Don GREGORIO MAYA; SUCESIÓN 
DE OÑA MERCEDES CORTES; SUCESIÓN DE PASTORIZA ARANCIBIA; DECLARÁNDOSE 
PRESCRITO el derecho de los comuneros individualizados, por no pago de cuotas a que se refiere 
el artículo 18 letra g) del D.F.L. N° 5 sobre Comunidades Agrícolas, y ADJUDICÁNDOSE a la 
Comunidad Agrícola Monte Patria a fin que de acuerdo con lo establecido en el artículo 14 y 
siguientes del estatuto de la comunidad referida, adjudique los presentes derechos; en cuanto a 
los demás demandados, SE RECHAZA, por las razones expuestas en el presente fallo. II.- Que no 
se condena en costas a los demandados, ya individualizados, por no haber deducido oposición. 
Regístrese y notifíquese. Dictada por don PEDRO HICHE IRELAND, Juez Titular. Se deja constan-
cia que se dio cumplimiento a lo previsto en el artículo 162 del Código de Procedimiento civil. En 
Ovalle, a veinticuatro de Agosto de dos mil veintitrés”. 

EXTRACTO

Sequía y desempleo deberían ser los 
principales ejes del presupuesto para 2024

SERÍA DADO A CONOCER EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

Después de que el Presidente Gabriel Boric afirmara que el 
gasto público aumentará en un 3,5% para el próximo año, 
autoridades y líderes gremiales regionales detallaron los 
sectores en donde tendría que enfocarse. Eso sí, junto con 
enfrentar la escasez hídrica y generar nuevos puestos de 
trabajo, también destacaron que éste debería ayudar a la 
materialización de nueva infraestructura pública.

El pasado jueves, a través de ca-
dena nacional, el Presidente Gabriel 
Boric dio a conocer los principales 
ejes que tendrá el presupuesto para 
el próximo año. 

“Aunque todavía queda bastante por 
realizar, quiero que sepan que Chile 
avanza con el reforzamiento de sus 
policías, el combate al crimen orga-
nizado, la contención de la inflación 
y el aumento histórico del salario 
mínimo, además de los niveles más 
bajos de pobreza desde que existe 
registro, la jornada de 40 horas y el 
copago cero en salud”, afirmó. 

De este modo, el mandatario agregó 
que el gasto público se incrementará 
en un 3,5% en comparación con 
este curso.  “Es un presupuesto 
que consolida estos avances para 
poder continuar mejorando la vida de 
nuestra población, en particular de 
las familias trabajadoras de ingresos 
bajos, medios, jóvenes, junto con las 
personas mayores. Asimismo, será 
un presupuesto responsable porque 

gestiona bien la economía y refuerza 
el crecimiento”, señaló. 

Así, la primera autoridad com-
plementó que el gasto público se 
enfocará en sectores como segu-
ridad, salud, educación, vivienda, 
emergencia o cultura. 

“Estas áreas no se encontrarán 
aisladas por cuanto también traba-
jaremos para disminuir los tiempos 
en las listas de espera, mejorar sig-
nificativamente la calidad de vida 
de la gente, fortalecer la educación 

pública ya que es quitarle poder di-
recto al narcotráfico, abrir espacios 
a la cultura para recuperar nuestros 
barrios y aumentar la inversión para 
generar empleos de mayor calidad”, 
manifestó. 

Sin embargo, a pesar de que el 
Presidente reveló algunas obras a 
llevarse a cabo en regiones como, 
por ejemplo, nuevas fiscalías en 
Colchane, San Pedro de Atacama o 
el teleférico que conectará a Iquique 
con Alto Hospicio, lo cierto es que 
aún se desconoce cómo la inversión 
prevista impactará en la zona. 

CONSTRUCCIÓN DE DESALADORAS 
E INFRAESTRUCTURA PÚBLICA

Consultado por esta interrogante, 
el diputado de Avancemos Chile, 
Víctor Pino, sostuvo que los recur-
sos deberán destinarse hacia dos 
problemáticas centrales: la sequía 
y la alta cifra de cesantía. 

“Por eso, tiene que ir directamente 
a inyectar capital en materia hídrica 
y agilizar la ejecución de proyectos 
emblemáticos que también fo-
menten la creación de puestos de 
trabajo. En este sentido, la cons-
trucción de desaladoras además de 
plantas de reutilización de aguas 
servidas podrían convertirse en un 
mecanismo que solucione ambas 
situaciones”, dijo. 

En tanto, el senador de Demócratas, 
Matías Walker, aseguró que el gas-
to fiscal tendrá que enfocarse en 
reactivar la economía regional, la 
materialización de infraestructura y 
la implementación de medidas para 
enfrentar la falta de agua. 

“Hemos solicitado acelerar la car-
tera de asignaciones directas de la 
Comisión Nacional de Riego, junto 
con bonos que vayan en beneficio 
de quienes son usuarios de Indap 
(Instituto Nacional de Desarrollo 
Agropecuario), pero también para 
quienes no lo son. Al mismo tiempo, 

pedimos adelantar la licitación de 
las desalinizadoras multipropósito 
para el próximo año”, añadió. 

AUMENTAR EL EMPLEO Y 
LOS RECURSOS PARA SEGURIDAD

Por su parte, el presidente de 
la Multigremial de la Región de 
Coquimbo, Marcos Carrasco, ase-
veró que el diagnóstico zonal está 
claro y es así como la desocupación, 
sequía, además del bajo consumo 
son temáticas a corregir. 

“En esta línea, espero que el 
Presidente Gabriel Boric y el resto 
de su gobierno elaboren un presu-
puesto pensando en el desarrollo 
y el crecimiento. Sin ir más lejos, 
exhibimos, localmente, números 
muy negativos. En consecuencia, el 
ejecutivo tiene que apalancar recur-
sos destinados a paliar la escasez 
del recurso hídrico. También debe 
invertirse más en obras públicas”, 
agregó. 

Mientras que el presidente de 
la Corporación Industrial para 
el Desarrollo Regional (Cidere) 
Coquimbo, Francisco Puga, afir-
mó que la inversión pública debe 
convertirse en una palanca que 
ayude a reactivar la economía. 

“Es esencial priorizar obras larga-
mente postergadas, como la Ruta 
5 entre La Serena y Coquimbo o 
la esperada salida al norte por Las 
Compañías. No olvidemos la vital 
mejora de la Ruta 41, los anhelados 
hospitales y las desalinizadoras. Por 
lo demás, es imperativo acelerar los 
proyectos habitacionales, no sólo 
para impulsar la construcción, sino 
que también para abordar el déficit 
de viviendas. Y, por supuesto, la 
seguridad ciudadana tiene que ser 
una prioridad”, complementó.

Por último, el presidente del Consejo 
Regional Minero de Coquimbo 
(Corminco), Juan Carlos Sáez, se-
ñaló que el presupuesto regional 
debe poner énfasis en la solución 
de la falta de agua, junto con el 
alto desempleo registrado en los 
últimos meses. 

“Actualmente no hay un plan local 
que sea consistente y se complemen-
te con uno nacional para enfrentar 
la sequía. Se tiene que entender 
cómo distribuir el recurso hídrico 
antes de ponerse a plantear solu-
ciones. Entretanto, para la cesantía 
se deberían incentivar las obras 
públicas porque, de alguna forma, 
son de más rápida materialización 
que las privadas”, concluyó. 

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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En un momento, Gabriel Boric y Krist Naranjo parecieron tener una relación muy cercana. 
Ahora, el Presidente ni siquiera accedió a sacarse una fotografía con ella.  

LAUTARO CARMONA

Gobernadora se enteró “por la prensa” 
de visita del Presidente Boric a la región

INFORMACIÓN DADA A CONOCER POR DIARIO EL DÍA 

Krist Naranjo afirmó que, 
hasta ayer, no había sido 
informada oficialmente de 
la llegada del mandatario. 
A pesar de esto, la máxima 
autoridad regional espera 
que Boric, finalmente, se 
posicione frente a proyectos 
como el tranvía entre La 
Serena y Coquimbo, además 
de entregar mayores recursos 
para seguridad, sequía y 
reactivación económica.

En abril del año pasado, en su pri-
mera visita a la Región de Coquimbo 
y ante la consulta de Diario El Día, el 
Presidente Gabriel Boric no titubeó 
en entregarle su total respaldo a la 
gobernadora Krist Naranjo frente a 
los acusaciones de acoso y maltrato  
a funcionarios que, por esos días, 
caían sobre la autoridad regional. 

“¿Qué autoridad actualmente no 
tiene alguna crítica? Quienes es-
tamos en el servicio público nos 
encontramos expuestos a los ataques, 
pero tenemos que ser capaces de 
responder de modo transparente 
ante ellos”, afirmó. 

Como si esto no fuese suficiente, 
el mandatario reiteró su apoyo a 
Naranjo  porque la ciudadanía la 
eligió y, por lo tanto, trabajaría para 
empoderarla en su cargo. 

Sin embargo, algo pasó, pues la 
relación se quebró. Es así como me-
ses después, mientras se realizaba 

una actividad en La Moneda, Boric 
rechazó  sacarse una fotografía 
con ella, lo que fue leído como un 
“desaire” por la gobernadora.  

“No sólo me faltó el respeto como 
mujer y como autoridad tan electa 
como él, sino que también a los 
cerca de 800 mil habitantes que 
represento”, señaló la líder regional. 

En esta línea, complementó que 
las diferencias van a existir siempre 
en el escenario público y, por ello, 
los políticos deben estar abiertos 
al diálogo, sobre todo la máxima 
autoridad nacional. 

“Y es una mala señal que no lo haga. 
Al Presidente le solicito respeto, 
particularmente cuando habla de 
democracia y gobierno feminista, 
esto no puede volver a pasar”, ma-
nifestó Naranjo. 

Pues bien, al parecer por las últimas 
palabras de la misma autoridad, 

la comunicación no sólo continúa 
quebrada, sino que es inexistente. 

De hecho, consultada por su su-
puesta nueva llegada a la zona, dijo 
que ni siquiera ha sido informada 
oficialmente.

“Como primera autoridad regional 
no me han dicho nada acerca de la 
visita del Presidente a la región. 
Sólo me he enterado a través de las 
informaciones que han salido en la 
prensa. Esto, lo considero lamenta-
ble, por cuanto soy la gobernadora 
y por un tema de deferencia repu-
blicana, uno espera que le avisen 
o, a lo menos, me llegue a alguna 
invitación”, sostuvo Naranjo.

No obstante, añadió que igualmen-
te tiene expectativas respecto al 
arribo del mandatario y es así como 
espera que traiga buenas noticias, 
pero, sobre todo, que cumpla con 
lo que le prometió a los habitantes 
de la región. 

“Como lo es la licitación del tranvía 
entre La Serena y Coquimbo, más 
recursos para seguridad, para la se-
quía, para la reactivación económica, 
además de mayor inversión para sus 
servicios”, aseguró la gobernadora. 

En esa línea, agregó que en la 
presentación del presupuesto para 
el próximo año no nombró en casi 
nada a la zona. 

“Tampoco habló sobre la descen-
tralización, temática que compro-
metió fortalecer en su campaña. 
Actualmente, nuestra región no 
tiene convenios investigados por 
fundaciones. Es una de las pocas 
a nivel país, por lo que esperamos 
que su llegada sea con disposición 
positiva y con recursos concretos”, 
concluyó.

GIRA PRESIDENCIAL SE 
EXTENDERÍA POR TRES DÍAS  

Cabe recordar que el Presidente 
realizaría una visita de tres días a 
la región durante esta semana y a 
pesar de que todavía no se ha dado 
a conocer cuál será su agenda ofi-
cial, una de las temáticas a tratar 
sería la recuperación de espacios 
públicos y la escasez hídrica. 

Durante los días miércoles, jueves 
y viernes, el Presidente Gabriel 
Boric llevaría a cabo su segunda 
visita oficial  a la zona, luego de 
haber estado aquí en abril del año 
pasado.
Y aunque todavía no se ha dado a 
conocer la agenda oficial, uno de 
los temas a abordar sería la recu-
peración de espacios públicos y la 
sequía.

GIRA PRESIDENCIAL 
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

CSD Ovalle cierra como puntero la 
primera rueda de la Copa Riquísimo

CAMPEONATO INTERREGIONAL SUB 18

El “Equipo de la Gente” goleó en la quinta fecha a Municipal 
Punitaqui, posicionándose como solitario líder en la tabla de 
posiciones con 10 unidades. Por su parte, Fútbol Club Monte 
Patria sumó sus primeros tres puntos tras vencer en casa a 
CEFF Copiapó.  

El fin de semana se vivió la quinta 
fecha de la Copa Riquísimo, dando 
cierre a la primera rueda de este 
naciente campeonato interregional 
sub 18. 

En esta instancia el Club Social y 
Deportivo Ovalle enfrentó a Municipal 
Punitaqui, en partido disputado en 
el estadio Diaguita. 

Los ovallinos fueron ampliamente 
superiores en el desarrollo del en-
cuentro, logrando vencer por 5 a 
0, aunque cabe destacar la buena 
actuación del arquero punitaquino 
Matías Castillo, quien con buenas 
tapadas evitó un resultado aún más 
holgado.

Los goles para el “Social” corrieron 
por parte de Benjamín Rivera, Martín 
Reyes y Javier Castillo, además de un 
doblete del mediocampista oriundo 
de El Talhuén, Pedro Cerda. 

Con este resultado el “Equipo de 

la Gente” cierra la primera parte 
del torneo como exclusivo líder en 
la tabla de posiciones, al sumar 10 
unidades y una diferencia de gol de 
+9, tres puntos más que Selección 
Tongoy, que tiene 7 puntos y cumplió 
su fecha libre en esta jornada. 

El capitán ovallino Javier Castillo 
valoró el triunfo obtenido y el esfuer-
zo que han realizado como equipo 
para lograr estos resultados, “fue 
un partido duro, como todos los que 
hemos tenido últimamente, todos los 
partidos se viven de una manera im-
portante, no nos confiamos cualquiera 
sea el rival. Hemos tenido buenos 

resultados gracias al trabajo de la 
semana, trabajamos día a día para 
esto, para ganar y tirar para arriba al 
club. Queremos seguir igual, tratando 
de ganar todos los partidos”.

Durante el segundo tiempo, en 
el Club Social y Deportivo Ovalle 
ingresó el arquero de alternativa, 
Diego Rodríguez, quien es oriundo 
de la localidad de Samo Alto en Río 
Hurtado. De esta manera, el joven 
portero comentó este ansiado debut, 
“tenía bastante nervios, porque era 
primera vez que entraba en un partido 
así. Estoy feliz por sumar minutos 
y agarrar confianza con el equipo”. 

CEDIDAJavier Castillo y Pedro Cerda celebran uno de los goles en el triunfo ante Municipal Punitaqui. 

TRIUNFO DE MONTE PATRIA 

El otro partido de la fecha estuvo 
protagonizado por Fútbol Club Monte 
Patria y CEFF Copiapó, quienes 
se enfrentaron en el Estadio de El 
Peralito. 

En este encuentro los montepatrinos 
vencieron por 4 a 1, sumando sus 
primeros tres puntos del campeonato. 

Los goles para el equipo del Limarí 
fueron de Steven Cortés, Cristóbal 
Adones, Wladimir Castillo y Alexander 

Pizarro, mientras Mario Ardiles des-
contó para los del Atacama. 

PRÓXIMA FECHA
En la próxima fecha iniciará la se-

gunda rueda de la Copa Riquísimo, 
en donde el Club Social y Deportivo 
Ovalle deberá cumplir su fecha libre. 

Los partidos de la jornada serán 
CEFF Copiapó versus Municipal 
Punitaqui y Fútbol Club Monte Patria 
versus Selección Tongoy.  

El lateral ovallino Benjamín Rivera avanza con balón, ante la marca de un jugador punitaquino. 
CEDIDA

  PJ PG PE PP GF GC DIF PTS
1. CSD Ovalle  4 3 1 0 12 3 +9 10
2. Selección Tongoy 4 2 1 1 8 5 +3 7
3. CEFF Copiapó  4 2 0 2 5 6 -1 6
4. FC Monte Patria 4 1 0 3 7 11 -4 3
5. Municipal Punitaqui 4 1 0 3 3 10 -7 3

TABLA DE POSICIONES – COPA RIQUÍSIMO 


